

Zeitschrift: Regio Basiliensis : Basler Zeitschrift für Geographie

Herausgeber: Geographisch-Ethnologische Gesellschaft Basel ; Geographisches Institut der Universität Basel

Band: 1 (1959-1960)

Heft: 1

Vorwort: Zum Geleit = Avant-propos

Autor: Annaheim, Hans

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 14.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

ZUM GELEIT

Vom Willen getragen, ihre Veröffentlichungen noch mehr als bisher der landeskundlichen Forschung, der aktuellen Berichterstattung und raschen Orientierung ihrer Leser dienstbar zu machen, hat sich die Geographisch-Ethnologische Gesellschaft Basel entschlossen, ihre bisherigen Veröffentlichungen — die seit 1926 erscheinenden «Mitteilungen» und das 1951 geschaffene «Korrespondenzblatt» — durch eine neue, zweimal jährlich erscheinende Zeitschrift zu ersetzen, die auch für einen weitern Leserkreis Interesse besitzt. Die REGIO BASILIENSIS verfolgt das programmatisch in ihrem Namen umrissene Ziel: Einmal soll sie — ohne daraus ein enges Prinzip machen zu wollen — vornehmlich in der Basler Region wirkenden Autoren als Mitteilungsorgan dienen. Leitende Idee ist jedoch vor allem, durch ihre Aufsätze und Mitteilungen zu einer vollkommeneren Kenntnis jenes mannigfaltig aufgebauten, in den Jura, den Schwarzwald, die Oberrheinebene und den Sundgau ausgreifenden Gebietes beizutragen, mit welchem die Stadt am Rheinknie seit je durch vielseitige Wechselbeziehungen verknüpft ist. Der auf der Titelseite wiedergegebene Ausschnitt einer Karte des Basler Cosmographen Sebastian Münster, eines der berühmtesten Geographen des 16. Jahrhunderts, deutet den Umfang dieses Beziehungsfeldes ungefähr an.

Die von Natur aus durch zahlreiche Linien nach der Rheinstadt gravtierende Region wird von politischen Grenzen verschiedenen Grades durchschnitten, welche die kulturräumliche Entwicklung komplizieren. Es ist deshalb ein besonderes Anliegen der Herausgeber, gemeinsame Aufgaben im oberrheinisch-jurassischen Raum wissenschaftlich und ideell zu fördern. Angesichts der intensiven technischen Aktivität innerhalb dieses Bereiches erscheint es uns wünschenswert, über die im Gange befindlichen oder geplanten Siedlungs-, Verkehrs- und Wirtschaftsunternehmen in der Rubrik «Landschaft im Wandel» fortlaufend zu berichten und auf Möglichkeiten zu einer geographisch sinnvollen Weiterentwicklung hinzuweisen.

Da wir unsere Aufgabe nur durch die Zusammenarbeit mit zahlreichen Fachleuten aus allen Teilen der Region zu erfüllen vermögen, sind wir ganz besonders dankbar dafür, dass uns mehrere wissenschaftliche Institutionen und bekannte Persönlichkeiten der Stadt und aus den benachbarten Teilen des Juras, des Elsasses und des Breisgaus ihre Mitarbeit zugesichert haben. Die spezifisch landeskundlich - regionale Zielgebung der REGIO BASILIENSIS vermeidet Ueberschneidungen mit andern Zeitschriften, mit denen wir freundschaftliche Zusammenarbeit erstreben. Politische Absichten liegen uns fern.

Es wird das Bestreben von Herausgeber und Verlag sein, die REGIO BASILIENSIS nach Kräften zu fördern und im Bereiche des Möglichen auszubauen, wobei vorgesehen ist, umfangreichere Untersuchungen als Ergänzungshefte herauszugeben. So hoffen wir denn auf freudige Mitarbeit und freundliche Aufnahme und Förderung der neuen Zeitschrift durch die Leserschaft.

*Dr. Hansrudolf Schwabe
Pharos-Verlag Basel*

*Prof. Dr. Hans Annaheim
Redaktion*

AVANT-PROPOS

La nouvelle revue REGIO BASILIENSIS, paraissant deux fois par an, est destinée à remplacer le «Korrespondenzblatt» et les «Mitteilungen» de la Société de Géographie et d'Ethnologie de Bâle. La situation et la vocation traditionnelle de notre ville nous ont incités à élargir le cadre de la revue.

Celle-ci restera comme par le passé un moyen d'expression pour les auteurs de la région bâloise, mais essaiera en plus de former un lien entre les chercheurs et les intellectuels des trois pays voisins.

La région de Bâle offre un grand intérêt morphologique par la juxtaposition des trois ensembles structuraux: Forêt-Noire, Jura et Fossé rhénan. En outre, Bâle est un point de convergence des grandes routes européennes, un centre d'activité industrielle et financière, un foyer de rayonnement culturel. La zone d'influence de la métropole rhénane se développe au dépit des frontières nationales et cantonales. Ainsi ce pays frontalier représente un vaste champ d'études d'ordre géographique, économique, historique et technique.

C'est pour éclairer les grands problèmes posés dans ce cadre par l'expansion économique, que nous prévoyons notre rubrique «Actualités régionales». Ainsi sera facilitée la comparaison des travaux réalisés en Allemagne, en France et en Suisse. Cette évolution qui s'amorce, ces paysages qui se transforment sous nos yeux et que nous essaierons de saisir, peuvent intéresser non seulement les spécialistes, mais un public bien plus large. Dans notre petite région, Bâle reste fidèle à son rôle de ville-pont et de trait-d'union entre le Nord et le Sud, l'Est et l'Ouest.

Nous tenons ici à remercier les institutions et les personnalités de Bâle, du Jura, du Brisgau et d'Alsace qui nous prêtent leur aide. En collaboration étroite avec l'éditeur, la rédaction s'efforcera de développer la revue. Les études qui dépasseront le cadre d'un article seront publiées en volume séparé.

Nous nous permettons d'espérer que REGIO BASILIENSIS trouve bon accueil et large audience.

*Dr Hansrudolf Schwabe
Editions Pharos Bâle*

*Prof. Dr Hans Annaheim
Rédacteur en chef*